

## **Bronisław GEREMEK**

**Député européen**

**Membre du Groupe Alliance des démocrates et des libéraux pour l'Europe - Membre du bureau**



 **Pologne**

Unia Wolności/Partia Demokratyczna - demokraci.pl

Né le 6 mars 1932, Warszawa

### **Responsabilités parlementaires :**

#### **Membre**

20.07.2004 / 13.07.2008 : Groupe Alliance des démocrates et des libéraux pour l'Europe

21.07.2004 // 13.07.2008 : Commission des affaires constitutionnelles

15.09.2004 / 13.07.2008 : Délégation à la commission de coopération parlementaire UE-Russie

14.10.2004 / 08.06.2005 : Commission temporaire sur les défis politiques et les moyens budgétaires de l'Union élargie 2007-2013

23.10.2006 / 13.07.2008 : Commission des affaires étrangères

---

#### **Membre suppléant**

24.09.2004 / 14.03.2007 : Délégation à la commission de coopération parlementaire UE-Moldavie

31.01.2007 / 13.07.2008 : Sous-commission "sécurité et défense"

15.03.2007 / 13.07.2008 : Délégation pour les relations avec les États-Unis

## **Première intervention de Bronislaw Geremek au Parlement européen**

Mardi 20 juillet 2004 – Strasbourg

(PL) Monsieur le Président, Mesdames et Messieurs, vous connaissez tous l'histoire de mon pays. Il a joué un rôle de premier plan dans tous les événements dramatiques du XXe siècle. Mon pays, la Pologne, fut également le berceau de la révolte contre le totalitarisme, une révolte qui a rendu possible l'unification de l'Europe. Résultat: cette Assemblée est désormais une institution représentant une Europe dont les peuples se rapprochent. Je viens d'Europe centrale. La Pologne et tous les autres pays de la région ont partagé un sort commun. Notre liberté et notre indépendance ont été menacées jour après jour, et nous avons craint pour l'avenir. Mais nous avons gagné. Nous sommes désormais des nations libres et indépendantes. Ce passé est le mien et c'est dans ce contexte que je me présente à vous maintenant.

Mesdames et Messieurs, je suis sûr que vous connaissez mon passé et que vous savez comment je suis devenu ce que je suis aujourd'hui. J'ai des amis dans tous les groupes politiques représentés dans cette Assemblée. Sachant cela, je tiens à faire la déclaration suivante. Ce fut une chance énorme pour l'Europe de ne pas nous avoir laissés combattre seuls pour notre liberté. Nous avons pu compter sur le soutien de tous ceux qui étaient intimement convaincus que l'Europe devait être libre. Rappelez-vous, Martin Luther King disait qu'il est impossible de se lancer dans la politique sans nourrir un rêve.

En venant ici, j'en nourri un également. Je rêve d'une Europe solidaire. Entre parenthèses, l'on doit à la Pologne l'entrée du mot «solidarité» dans notre vocabulaire politique. Comme je l'ai dit, je rêve d'une Europe basée sur la solidarité et la justice. Cette Assemblée est une institution adaptée à ce type d'Europe. Après avoir expliqué comment j'étais devenu ce que je suis aujourd'hui, permettez-moi maintenant d'expliquer ce que je souhaite devenir et pourquoi je me présente au poste de président du Parlement européen.

Mon ambition est de servir une Europe de plus en plus unie. J'espère la servir en représentant cette partie de l'Europe tenue à l'écart du reste du continent pendant cinquante ans, et cela contre son gré. J'espère aussi la servir en tant que représentant d'une Europe ayant à son actif l'une des réalisations les plus exceptionnelles du XXe siècle, à savoir la création de l'Union européenne.

J'ai également l'ambition de faire de ce Parlement un forum de débat. Cette Assemblée compte des euroenthousiastes, des eurosceptiques et des euroréalistes, tout comme il y en a dans les différentes sociétés à travers l'Europe. Toutefois, j'espère que le Parlement se muera en un forum ouvert au débat stratégique sur l'avenir de l'Europe. Il est important pour le Parlement de s'acquitter de son rôle politique et de parvenir à réunir des groupes politiques aux programmes divergents. Ces groupes se sont livrés bataille lors des élections, mais il est temps pour eux d'unir leurs forces à présent, au sein de cette Assemblée, pour construire une Europe unie.

Permettez-moi une nouvelle fois d'insister sur l'objectif que j'entends poursuivre pour cette Assemblée, à savoir en faire un forum de débat stratégique. J'espère qu'à l'instar de l'Union, elle deviendra une communauté de nations et de citoyens, car l'Europe doit sa grandeur aux nations qui la composent. Nous devons apprendre à vivre ensemble si nous souhaitons remplir notre rôle.

Enfin, j'aspire à devenir le président d'une belle et grande institution de l'Union européenne. L'Union est l'une des démocraties les plus fabuleuses du monde. Cette institution porte en elle la capacité d'être libre et démocratique. Chers Députés, je vous demande de me faire confiance et de voter pour moi. En votant pour moi, vous voterez sans nul doute pour l'Europe!

*(Applaudissements)*

## Article d'hommage

### **« Bronislaw Geremek : un humaniste et fervent Européen s'en est allé »**

Site du Parlement européen - 14-07-2008 - 16:04

**Le député européen et Professeur Bronislaw Geremek était un historien médiéviste de renommée mondiale. Mais il fut aussi un acteur majeur de l'Histoire -celle, plus contemporaine, de sa Pologne natale et celle de l'Europe. Il est mort brutalement hier, à l'âge de 76 ans. «C'est un triste jour pour le Parlement européen», a commenté Hans-Gert Pöttering, Président du Parlement.**

Les hommages se succèdent pour honorer la mémoire d'un acteur majeur du mouvement anticomuniste polonais, Solidarité. Mais Bronislaw Geremek fut aussi ministre des Affaires étrangères de son pays avant d'être élu, en 2004, membre du Parlement européen.

#### **Hommages à un grand homme**

« *Au Parlement nous le connaissons comme un homme sage, d'un savoir exceptionnel et comme un excellent collègue. Le Professeur Geremek était un vrai Européen et un formidable patriote polonais* », a ajouté le Président du Parlement européen.

Graham Watson, dirigeant du groupe politique auquel appartenait Bronislaw Geremek, l'Alliance des Démocrates et des Libéraux pour l'Europe, a quant à lui affirmé que la Pologne avait perdu « *un de ses héros, artisan sans relâche de l'indépendance du pays mais aussi de la réconciliation nationale* ».

Avec le décès du Professeur Geremek, « *l'Europe perd un de ses plus fervents partisans, qui a contribué par sa force de conviction à faire de l'élargissement un succès politique. L'Europe pleure le symbole de sa réunification* », a regretté Graham Watson, saluant « *un humaniste que l'on citera en exemple aux futures générations d'Européens* ».

#### **Une vie**

Né le 6 mars 1932 à Varsovie, Bronislaw Geremek a survécu, encore enfant, à l'Holocauste et aux dures années d'occupation de la seconde guerre mondiale. Devenu historien médiéviste, docteur *honoris causa* de plus d'une vingtaine d'universités dans le monde, auteur d'innombrables publications et de plusieurs livres, il a été aussi profondément engagé dans l'histoire récente de la Pologne.

Dès la fin des années 1970, il fut un membre actif de l'opposition clandestine au régime communiste de la Pologne d'alors. En 1980, l'intellectuel Geremek rejoint les grévistes du chantier de Gdańsk, berceau du mouvement Solidarnosc. D'abord incarcéré pendant un an, au moment de l'établissement de l'état de siège par la junte militaire de Jaruzelski en 1981, il est à nouveau emprisonné en 1983.

Lorsqu'il est enfin libéré avec d'autres prisonniers politiques, il s'engage à nouveau dans des activités clandestines, contribuant ainsi à la chute du communisme en 1989. Il est alors l'un des architectes du nouveau régime politique de la Pologne. Élu député à la diète polonaise, président de plusieurs commissions parlementaires et co-fondateur de l'Union Démocratique, il devient ministre des Affaires étrangères de 1997 à 2000. La Pologne rejoint l'OTAN alors qu'il est en fonction et elle fait un grand pas en avant vers l'adhésion à l'Union Européenne -adhésion qui sera effective en 2004.

#### **Un destin européen**

Bronislaw Geremek fut un Européen convaincu. Depuis 2002, il dirigeait la Chaire de civilisation européenne au Collège d'Europe à Varsovie. Avec l'adhésion de la Pologne à l'UE, il est élu en juin 2004 membre du Parlement européen. « *Je fais partie de ceux qui croient en la force des idées et des institutions européennes* » avait-il encore déclaré la semaine dernière, lors de sa dernière session plénière au Parlement. La mort l'a surpris alors qu'il venait de publier, comme co-auteur, un livre intitulé « *Visions de l'Europe* ».

Que ce soit sur la scène politique polonaise, européenne ou internationale, Bronislaw Geremek a toujours défendu avec sagesse mais sans relâche les mêmes valeurs: démocratie, liberté et justice.